

## Verdades, aunque amargas

### LA ESCUELA Y EL PARTIDO <sup>(1)</sup>

Una necesidad sentida, urgente é imprescindible, nos obliga á decir lo que tal vez fué conveniente callar hasta la hora presente. De todos modos, entiendan los que no aprecien del mismo modo esta necesidad ó conveniencia, que al hacer tal cosa, no nos ha guiado otro móvil que el de orientar convenientemente en estos momentos críticos á la Comunión Tradicionalista, para luego enfocar mejor toda clase de cuestiones, sobre todo las de carácter político y social, que son para nosotros las que tienen hoy capital importancia. Amemos demasiado la Tradición y al partido tradicionalista, para callar la verdad cuando la conocemos y consideremos serle útil su manifestación. El desconocimiento sobre nuestro propio modo de ser y de obrar, es el peor defecto para la Causa de la verdad. Quédesse, pues, el engaño ó el criminal silencio, para aquellos que quieren vivir y medrar dentro de una Causa, mas nosotros, que no nos gufa otro fin que el triunfo de las ideas de la verdadera Tradición, entendemos que el mejor modo de servirle, es procurar que el partido tradicionalista conozca toda la verdad, aún aquella que menos pueda alegrarle.

Son tantos los fracasos, tantas las desviaciones que vinieron sufriendo varios de los hombres que se decían defensores de la Causa política de la Tradición, queriendo extremar *excesivamente* la auto-idad de su representación, en detrimento de la doctrina y procedimientos del verdadero tradicionalismo, que á nuestro entender se prestaría señalado servicio á esta misma causa, si surgieran hoy hombres bastante expertos y bondadosos, que lograsen que las cuestiones doctrinales que afectan al Tradicionalismo español, fueran, antes de aplicarse á la política activa del partido, serenamente resueltas por los sabios en el terreno de la escuela, ya que aquí el ambiente no está tan abonado para que lleguen las miserias, los personalismos, y las bajas concupiscencias que esterilizan las mejores causas y son la mas funesta calamidad dentro de los partidos políticos.

Cuando de esta manera las cosas; la acción del partido tradicionalista tuviere su natural desenvolvimiento y desarrollo, guiando la escuela de la Tradición al partido, y no el partido á la escuela de la Tradición, pudiera en verdad esperarse el desarrollo exuberante de esta Causa del orden y de la verdad.

Que esto debiera ser así, nos lo dice el mismo modo de ser de las cosas.

En efecto; solo los hombres peritos y estudiosos en los intrincados y complejos problemas de orden político, pueden conocer la verdad y la realidad de los principios, doctrinas y procedimientos que en cada momento histórico conviene aplicar y desarrollar. En este terreno elevado de las doctrinas y de las soluciones inmediatas que de ellas se desprenden, como todo el mundo comprende, no debe ser el simple é ignorante político el llamado á resolverlas, ya que la Causa de la Tradición es cau-

sa esencialmente de idea á la par que de constante lucha contra el error. El político tradicionalista que representa el valor, la fuerza y la estrategia militar, tendrá su puesto señalado en las avanzadas de esta Cruzada Santa, cuando con la fuerza material se tenga que repeler la injusta agresión del error, pero fuera estos casos, la fuerza material deja de tener valor en una causa de ideas, se entiende, para la buena orientación de las mismas.

Después de lo dicho, quisieramos que los conscientes é intelectuales de nuestro campo, sobre todo los periodistas y escritores, se persuadieran del valor y virtualidad que entrañan las ideas que constituyen el fondo del programa tradicionalista, máxime si ellas van acompañadas de una activa, sólida y eficaz propaganda.

Millones de bayonetas, millares de cañones, innumerables artefactos de guerra manejados hábilmente por millones de aguerridos soldados, no pueden matar, no pueden destruir la más insignificante idea, si ella ha arraigado en el entendimiento y corazón de un pueblo ó de grandes multitudes. En cambio, una idea, puede levantar y engrandecer un pueblo. La sola idea de libertad verdadera, predicada por Jesucristo y llevada á la práctica por sus discípulos, transformó el mundo pagano que marchaba á su disolución; y esta misma idea, aun después de falseada, sirve de poderosa arma á todos los revolucionarios para llevar las masas populares por los caminos tortuosos del desorden y de la revolución. ¡Tanto encarnó en el pueblo cristiano la idea de libertad traída por Aquel que supo redimirnos con su Cruz!

Esto prueba que son las ideas, que son las doctrinas las que realizan las grandes transformaciones. De aquí el mayor valor y la superioridad que deben tener en los partidos tradicionalistas *la escuela sobre el partido*, la idea sobre la fuerza, la verdad sobre la pasión, el amor sobre el odio, pues fuerza, pasión y odio, acostumbra llevar consigo todo partido por excelente que sea; así como idea, verdad y amor, lleva en su seno toda escuela de orden, fundada sobre las sólidas bases de la Tradición.

Y por más que sea útil y hasta necesario en general, para la eficacia de la acción, que un hombre y un partido encarnen el sentir de la escuela, ni el hombre ni el partido podrán trabajar con provecho, sostenerse y progresar, desde luego que no haya una compenetración íntima, franca y cordial entre el modo de sentir de los hombres políticos y los de la escuela, cuya idea representan aquellos.

Tal vez alguien nos diga que hombres de idea y por lo mismo de escuela fueron casi siempre los directores de la política tradicionalista; mas á esto debemos contestar que si bien en parte es verdad, también en parte deja de serlo. En efecto; cualquiera que haya estudiado un poco á fondo la historia del Tradicionalismo español en el pasado y presente siglo, no deja de observar una notable diferencia en el modo

de sentir y de obrar de varios jefes que han figurado como directores del partido tradicionalista. Unos hay que tuvieron siempre fijo, exacto, cabal y adecuado conocimiento de lo que es y representan el partido y la escuela de la Tradición. Otros hubo, empero, que cambiaron notablemente de opinión, después de haber sido una rémora para el partido, llevándole por caminos que jamás hubiera debido pisar.

Las orientaciones, pues, de los primeros (que todos conocemos), y no las de los segundos, son las que debiéramos siempre tener en cuenta para hacer labor saludable. Aquellos y no estos, son los que con sus escritos, consejos y mandatos dirigieron y encauzaron la opinión, mientras los que carecían de verdadera base y sentir tradicionalista, cuando jefes, desorientaron ó siguieron la extraviada opinión, llevando á mal término á las masas dóciles, que en ellos habían confiado. Otra nota característica observamos entre unos y otros directores, y esta es que mientras las doctrinas y procedimientos de los primeros encajan y se amoldan perfectamente con las que patrocinan y sostienen los Pontífices de la Iglesia, sin que jamás, durante tales jefaturas, se produjeran entre ambas potestades, rozaduras, estridencias, discordancias de ningún género; á los segundos los vemos con demasiada frecuencia caer en lamentables errores, ó cuando no en notables faltas de desobediencia, insubordinación é indisciplina contra las legítimas autoridades eclesiásticas y civiles.

Señalados estos caracteres generales, creemos ser cosa fácil conocer de quienes ó con quienes debemos tener la alta dirección de los principios y procedimientos tradicionalistas, bastando para ello recordar lo que nos dice el Evangelio: *Operibus credite*. Miremos las obras de los unos y de los otros, y será fácil la elección.

Para concluir diremos, que á nuestro entender, el no haber naufragado la actual dinastía en aguas de la República á pesar del falso y peligroso régimen que le sirve de sostén, fué, por haber aquella tenido casi siempre á su lado á hombres de verdadera escuela y sentir político con quienes se consultó en los períodos más críticos y difíciles. En cambio podemos decir al revés, que la Causa de la Tradición no triunfó hasta la hora presente porque más de una vez sus hombres se separaron de los providenciales consejeros que Dios les enviaba, los cuales, además de ser sabios y verdaderos hombres de escuela, eran dechados de honradez y de todas las virtudes.

(1) Contra lo que acostumbramos, decimos repetidamente en este artículo *partido tradicionalista*, para evidenciar mas que, prescindiendo de las orientaciones que señala la escuela y dejándose influir excesivamente de lo que tiene la política de personal y mezquino, pasa á ser muchas veces, por desgracia, *partido* lo que debiera siempre, en todos los órdenes, ser verdadera COMUNIÓN.

habrían realizado ese propósito, pero el gobierno y el partido conservador y sobre todo Maura y Lacierva que tienen un miedo horrible á la ciencia jurídica de los republicanos, lo estorbaban porque sin el proceso á la vista, ó sin tomar en él los datos que les hiciesen falta no podían discutirlo y mantener la acusación....

Bueno, pues es el caso, que los republicanos de marras acusan desde hace mucho tiempo, casi desde el día siguiente al en que dejándose arrastrar por la ola de la difamación hinchada fuera de España con las calumnias que al otro lado de la frontera ponían en circulación algunos de los de dentro, triunfó ¡triste triunfo! El Sr. Moret; y desde entonces no se hartan de llamar asesinos desde sus periódicos, indirectamente al dignísimo Tribunal que dictó la sentencia, y por modo explícito á los hombres del Gobierno que la aprobó.

Y ahora resulta que acusan, más bien, que difamaban sin conocer el proceso; que no tenían de él otras noticias que las facilitadas por los interesados en alimentar la calumnia; y cuando disponen de todos los elementos de juicio necesarios para anonadar á sus enemigos, si tuvieran sombra siquiera de razón, todo se les vá en expedientes dilatorios para que el proceso de que se trata no se discuta antes de que se cierren las Cortes.

No se nos alcanza que haya asunto de mayor trascendencia y al propio tiempo mejor plataforma para el republicanismo de pelo en pecho que esto del proceso Ferrer. Si él demostrara la inocencia del sentenciado; si evidenciara que se le persiguió por razón de sus ideas y no por razón de sus delitos, y llevara á todos los ánimos el convencimiento de que no se aplicaron entonces los Códigos vigentes, el triunfo de esos republicanos y el efecto en el país sería inmenso.

Pero si están seguros de ello ¿para cuando lo dejan? Importante es que salgan á la colada los trapos sucios de que recíprocamente se acusan la mayoría y la minoría republicana del Ayuntamiento de Barcelona; conveniente es que de una vez se sepa quien es D. Alejandro Lerroux y si tuvo ó no parte en cierta enorme porquería de que fué acusado concretamente en una Asamblea republicana; pero mucho más importante que todo eso es lo de Ferrer, porque nada importa más que la vida de un hombre, porque nada la tranquiliza y perturba más las conciencias que la sospecha de que el lugar de la justicia lo usurpe la iniquidad.

Y si esto es así ¿á que esperan los republicanos? ¿que ocasión más oportuna que el examen público del proceso de Ferrer pueden hallar para ofrecer el desagravio á la ley y presentarse, asimismo, como los únicos que cara á cara, riñenba tallas per ella?

Pues sin embargo, ya verán ustedes, como por unas cosas ó por otras, si pueden, dan de lado á ese debate; se lo darán porque mientras no se plante, los artistas de la estratagema y de la impostura podrán seguir engañando á sus panurgos.

MIGUEL PEÑAFLORES

## AVISO

A cuantos se suscriban á EL NORTE desde 1.º de Enero próximo, pagando por anticipado un trimestre de suscripción, les serviremos gratis el diario en todo lo que resta del año actual.

## De Sebastián de Luque

Acaba de ponerse á la venta un libro emocionante con este título:

«El huracán de mi vida»

enriquecido con un soberbio prólogo del profesor del Seminario Pontificio de Toledo don Agustín Rodríguez, y para el que han hecho primorosas ilustraciones los Hermanos Tubiaurre.

Precio 3.50 ptas. De venta: Sucesores de Hernando, Arenal, 11, Madrid, y en casa del autor, Princesa, 8.

## CRÓNICA

### Generales

Anteayer falleció en Barcelona el redactor de *La Veu de Catalunya*, don Ignacio Corma.

Nuestro pésame al colega y á la familia del finado, por el que rogamos una oración á nuestros lectores.

Sugestivo es el título de la nueva obra que acaba de poner á la venta la Casa Calleja, de Madrid, aumentando con ella su interesantísima Biblioteca *Ciencia y Acción (Estudios sociales)*.

Es un precioso estudio firmado por Ph. de las Cases, eminente sociólogo francés, sobre *El paro forzoso*, (con licencia eclesiástica).

De todas las angustias que pesan sobre el proletariado, ninguno como la falta de trabajo. De las demás puede defenderse con la asociación, con la solidaridad, con las leyes tutelares del trabajo; contra la pesadilla del paro que ronda á su alrededor nada puede, ningún remedio eficaz ha logrado hasta ahora. Y el paro significa la miseria negra, el hambre y la desesperación en acecho perpétuo.

Para los Estados es también un problema pavoroso. Cincuenta mil obreros duermen todas las noches bajo los puentes y las canteras ó en dormitorios inverosímiles en la ciudad de New York y casi otros tantos en otras grandes capitales de América y Europa.

A millones asciende el ejército de los obreros sin trabajo que en cada momento desperanza al sol sus harapos y sus cóleras. Mientras eso no se resuelva viviremos al borde de un peligro que no nos engañaríamos que era un precipicio.

Este magno problema, al que andan locos buscando soluciones el proletariado, la Iglesia, el Estado, los sociólogos todos, es el que estudia el autor en este volumen. En esta materia es una de las más grandes autoridades, un observador minucioso que no se ha contentado con recoger los frutos de la experiencia hecha en el mundo, sino que señala iniciativas fecundas y derrama luz sobre las nebruras del problema.

Este libro llega á tiempo en España; el Gobierno tiene en estudio un proyecto de ley: lo incluyen en sus programas los partidos y cuantos se preocupan del proletariado van tras de la ocupación. Es indudable que no puede pasarse sin él.

Forme un abultado tomo y se vende en Gerona á 1 peseta elegantemente encuadrado en rústica y á 1,75 pesetas en tela inglesa con rótulos dorados, en la librería de *Vda. é hijo de J. Franquet*, calle de la Platería, número 26, donde pueden adquirirse así mismo todas las publicaciones de la importante casa editorial de don Saturnino Calleja, de Madrid.—Catálogo de la casa, gratis.

«La Hormiga de Oro». Esta semana viene con texto ameno y de utilidad y con hermosos grabados relativos á la visita del Nuncio de Su Santidad á Manresa; una boda humilde en Madrid; crecida del Manzanares; reparto de prendas á los pobres; Templos parroquiales de Castro Urdiales y de Santa

Hemos visto el artículo *Tesis é Hipótesis* de nuestro amigo don Javier Fages de Climent, inserto en la edición de anteayer de nuestro querido colega *Diario de Gerona* y en el que se propone dicho señor desvirtuar lo expuesto por nuestro muy apreciado compañero Narciso en dos artículos publicados en estas columnas con el título *Con motivo de un artículo del señor Fages de Climent*. Pensábamos replicar en esta edición á lo expuesto anteayer por el colega, pero de-

sistimos al observar la nota de la Redacción en la que se dice que al escribir dicho artículo el autor no había podido leer aún los dos artículos de nuestro respetable amigo el Dr. Gou y Solá, donde quedan contestados todo ó la mayor parte de los extremos del último artículo del señor Fages.

Dejamos, pues, de momento de replicar al señor Fages, dejando que conteste, si acaso, cumplidamente lo expuesto por el Dr. Gou.

## Crónica de actualidad política

### Siga el engaño....

Los republicanos han dicho muchas veces que quieren discutir el proceso Ferrer. Lo dicen todos los días desde sus periódicos. Lo repiten con frecuencia en el parlamento. Lo aseguran con mucha formalidad en sus mítins ó comicios populares. Antes de ahora

**Eulalia de Vilapiscina;** bendición de una nueva iglesia en Guernica; fiesta de Santa Bárbara en Galdácano; los temporales en Francia; prácticas militares en Valladolid; obras de la Catedral de Vitoria; escuadra americana; medallas á los beneméritos del terremoto de 1808 en Italia; la propaganda electoral en Inglaterra; el nuevo alcalde de Londres; el duque de Chartres y el sabio Italiano Angel Mosso; de manera que ofrece verdadero interés y resulta interesantísimo por muchos conceptos.

**Provinciales y Locales**

La Jefatura de Obras públicas de esta provincia ha remitido á la Superioridad el proyecto de replanteo definitivo del puente sobre el rio Onyar en la carretera de Riudellots á La Bisbal; el replanteo del trozo tercero de la carretera de Gerona á Las Planas, y el presupuesto de gastos para estudio de la carretera de San Miguel de Campmajor á la de Gerona á Olot.

**Librería del Carmen**

**Ciudadanos, 20.--Gerona**  
**Obras sociales**  
*La Propiedad,* 1 peseta.  
*El Trabajo,* 1 »  
*El Paro Forzoso,* 1 »  
*Un édncer de la civilización* 3 »  
*Mujer antigua y mujer moderna,* 3'50 »  
**Obra interesante**  
*Recetario doméstico,* 12'50 »  
*Gran variedad en postales y felicitaciones para las próximas Pascuas.*

La Real Academia de Medicina ha informado el proyecto de modificaciones en la zona de Figuerola, del ensanche de esta ciudad.

**REGISTRO CIVIL.**—Movimiento de población facilitado por el establecimiento funerario *La Neotafía*, Cort-Real, 18.

**Defunciones:**

Pedro Bayés Formatje, 88 años.  
**Nacimientos:**  
 Varones, 1.  
 Hembras, 0.

Por pastoreo abusivo ha sido denunciado el vecino de La Tallada Pedro Serra Font.

El 12 de Enero próximo, á las once, se celebrará la subasta de las obras del trozo segundo de la carretera de la estación de Vilajuiga á Puente de Campmany, presupuesto, 291.492.10 pesetas; fianza provisional, 14.600 pesetas; definitiva, el 10 por 100 del presupuesto de contrata; plazo de ejecución, cuatro años; longitud, 9.126,73 metros.

La subasta se celebrará en los términos prevenidos por la Instrucción de 11 de Septiembre de 1886, en Madrid, ante la Dirección general de Obras públicas, situada en el local que ocupa el Ministerio de Fomento, hallándose de manifiesto para conocimiento del público, el presupuesto, condiciones y planos correspondientes, en dicho Ministerio y en el Gobierno civil de la provincia de Gerona.

Se admitirán proposiciones en el Negociado correspondiente del Ministerio de Fomento, en las horas hábiles hasta las 13 del 7 de enero y en todos los Gobiernos civiles de provincia en los mismos días y horas.

Para enterarles de un asunto militar que les interesa, por la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad (Negociado de Quintas) se llama á los individuos siguientes:

- Juan Gironella Donat, del Batallón Principado de Asturias y repatriado de Cuba.
- Gerardo Mozas Aguilar, del Batallón de Cazadores de Estella núm. 14.
- Pedro Fábregas Prim, del Batallón de Cazadores de Segorbe número 12.
- José Canals Mallorquí, del Regimiento de Dragones de Numancia 9.º Caballería.
- Julio de la Vega Cía, del Batallón 2.º Reserva de Guadalajara número 17.
- Miguel Teixidor Nierva y Ramón

Feliu Prat, de Infantería de Marina repatriados de Cuba.

Ramón Ferrer Amat, padre del soldado de Infantería de Marina fallecido en Cuba á quien corresponde cobrar alcances.

En virtud de lo interesado por el señor Agente Consular de Austria Hungría en San Feliu de Guixòls, la Alcaldía de esta capital hace saber á todos los súbditos Austriacos ó Húngaros con residencia en la misma, que deben presentarse en las Oficinas municipales con el fin de cumplimentar un cuestionario remitido al efecto por dicho Agente Consular.

—*Dinero, tiempo y molestias ahorraréis comprando en seguida el RECETARIO DOMÉSTICO del Ingeniero Gherzi y el Doctor Castoldi. Enciclopedia de las familias en la ciudad y en el campo. Por 12 ptas. (ó 12'50 pesetas franco de porte y certificado), tendréis 5.667 recetas para todas las necesidades de la vida. El RECETARIO DOMÉSTICO equivale por sí solo á una biblioteca práctica y es indispensable á todo el mundo. Comprándolo antes del 21 de Diciembre de 1910, tendréis participación gratuita en el BILLETE n.º 19075 de la Lotería de Navidad de este año.*  
*(De venta en la Librería del Carmen de esta ciudad, calle de Ciudadanos n.º 20.*

Para la próxima semana no hay ningún señalamiento en la Audiencia Provincial.

Se nos dice que anteanoche en las inmediaciones de Figueras fué asaltado por unos malhechores un hombre que iba en un carro, al cual despues de robarle una regular cantidad que llevaba procedente del cobro de algunas facturas, ataron al vehículo dejando marchar sola á la caballería en dirección á aquella ciudad.

Como el infeliz conductor iba amorzado no pudo pedir auxilio alguno por cuya causa nadie se dió cuenta de ello hasta llegar el carro al filato de consumos donde los consumidores despues de dar el alto consabido como fuese que nadie respondiera registraron el vehículo hallando al conductor en dicho deplorable estado.

Los autores de la salvajada desaparecieron sin que se haya sabido más de ellos.

Ha sido denunciado al señor Juez municipal de San Esteban de Bas el vecino de San Privat, Juan Serra Cros, el cual se permitió transitar con una carreta por la carretera en construcción de este pueblo á Vich, estando prohibido el paso por la misma, y haber roto dos cadenas que para interceptario habia colocado el contratista.

**Vaca lechera con hijo recién nacido.** Se vende en inmejorables condiciones. — Darán razón: «Sindicato Agrícola» del vecino pueblo de San Gregorio.

Bajo la presidencia del Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad, D. Juan Viñas, ayer mañana celebró sesión en el salón de actos del mismo la Asociación de Secretarios de Ayuntamiento de la provincia, habiéndose tratado de diversos asuntos de interés para los que la componen.

Anteanoche fué curado en el dispensario municipal por el médico señor Casadevall un joven de unos 14 años apellidado Giró que trabajando en la fundición de hierro de los señores Solés, Valls y Compañía, se produjo una herida en un pié con una herramienta.

La guardia civil del puesto de Tortellá comunica que en la mañana del pasado miércoles fué hallado en el punto conocido por «Bach de Torrens» del término de Ribellas, el cadáver de Francisco Dabuzi, de 52 años, natural y vecino de Custoja (Francia), el cual hallándose el día 12 del actual cortando una haya con un serrucho en unión de

**REGALO** de un MAGNIFICO JUEGO DE ROPA BLANCA para novia.  
 Comprando en LA CANASTILLA DE ORO alguna de las innumerables prendas que confecciona esta casa (ropa interior para novias, bautizo, niños, servicio de mesa, etc.), se obsequia al comprador, en proporción al valor de lo comprado con uno ó más billetes correlativos á los del sorteo de la Lotería Nacional de Madrid, que se celebrará el día 31 de Diciembre del corriente año 1910, y al poseedor del billete cuyo número sea igual al que obtenga el premio mayor del citado sorteo, se le regalará un MAGNIFICO JUEGO DE ROPA BLANCA PARA NOVIA.

**La Canastilla de Oro**  
 Cort-Real, núm. 9. Hermanas Matas Cort-Real, núm. 9

Martín Bach Salas y Miguel Mach, vecinos de la propia población, cayó dicho arbol con tan mala fortuna que fué á dar en la cabeza del interfecto dejándole muerto instantaneamente.

El Juzgado personose en el lugar del suceso procediendo al levantamiento del cadáver y á la instrucción de las oportunas diligencias.

De la Alcaldía de esta ciudad hemos recibido un extenso bando cuya publicación, debido á exceso de original, dejamos para la próxima edición.

La Comisión Provincial en sesión de ayer tomó, entre otros, los siguientes acuerdos:

Conceder aguinaldo á los empleados de la Diputación consistente en el importe de una mensualidad del sueldo que respectivamente disfruten, y nombrar á don Juan Casadevall médico de la Comisión mixta.

Programa de las piezas que ejecutará hoy de once y media á una en la Rambla la música del regimiento de Asia:

1. «La Corte de Faraón» P. D., Lleó.
2. «Recort d'Olot» Sardana, Morera.
3. «Les Sourires» Valces, Walteufel.
4. «El Pais de las Hadas» Gavota, Calleja.
5. «El Barbero de Sevilla» Sinfonía, Rosini.

Nuestros correligionarios de San Julián de Ramis y Mediá respectivamente don Miguel Arnau Rubert y don José M.ª Gali nos ruegan hagamos constar su adhesión á la instancia dirigida al Ayuntamiento de esta ciudad por varios vecinos de aquellas poblaciones, reclamando contra el arbitrio que el arrendatario de puestos públicos, don Juan Baró, intenta cobrar á los dueños de los carros que concurren al mercado dejándolos breves momentos estacionados en algún punto de la capital.

Notas de nuestro activo correspondiente en Olot recibidas por correo en la mañana de ayer:

—Durante la madrugada última los cacos pretendieron robar las Casas Consistoriales. La puerta principal se encontró cerrada, sin señales de fractura, lo mismo que otra puerta que se encuentra al lado izquierdo de la puerta principal; en cambio apareció abierta con señales de haber sido forzada una puerta que está al extremo de un corredor, en los bajos de las propias Casas Consistoriales y que comunica con el despacho de la Administración de Consumos. En la caja de caudales que hay en el despacho habia señales evidentes de haber sido forzada. Habia un agujero en la misma caja que dejaron sin terminar, al temer, tal vez, los ladrones ser descubiertos.

En el suelo se encontró una pluma, viéndose algunas gotas de aceite, señales que demuestran haber sido engrasadas las herramientas que utilizaron; otras señales habia en el suelo... que omitimos en atención á los lectores.

El robo frustrado se comentaba con ironía en esta ciudad.

No nos hacemos eco de algunos sabrosos comentarios porque el asunto está *sub judice*.

—Se trabaja activamente en la iglesia de estilo románico de San Salvador de Viñanya, verdadera joya arquitectónica, que se procura restaurar debidamente, quitando cuanto ocultaba las preciosidades arquitectónicas que encierra.

El altar mayor se está construyendo en Barcelona y es obra del distinguido Arquitecto don Rafael Masó.

Costea las obras la familia de nuestro respetable amigo y correligionario don Isidoro Pujador, que tantas pruebas ha dado en diversas ocasiones de su religiosidad y de su espíritu caritativo.

—En breve será un hecho la inauguración en Olot de una Sucursal de la «Caja de Ahorros y Pensiones para la Vejez». Se establecerán las oficinas en las salas del Hospicio donde estaban antes las oficinas de Correos.

—Entre nuestros correligionarios ha sido objeto de muchos elogios el brillante discurso pronunciado en la *Juventud Tradicionalista*, en la velada que se celebró el día de la Inmaculada Concepción por nuestro amigo don Vicente Carbó, quien ha recibido por ello entusiastas felicitaciones.

—Hemos recibido muy halagüeñas impresiones respecto la constitución en esta ciudad de una Comisión de la «Cruz Roja» que podría inaugurarse, como propusimos, durante las fiestas que se celebren con motivo de la inauguración del ferrocarril de Olot á Gerona. Otro día comunicaré nuevos detalles respecto el particular.

—El artista señor Berga (hijo) ha obtenido un señalado triunfo con las obras pictóricas recientemente expuestas en el *Salón Parés* de Barcelona y de las que se ocupó EL NORTE anteriormente.

Ha vendido todos los cuadros y la prensa de la ciudad condal ha tributado merecidos elogios al artista olotense.

—Se da como cierta la venida á esta ciudad del «Orfeo Catalá» cuando se celebren las fiestas de inauguración del tren.

—Nuestros correligionarios y casi todos los electores del distrito hacen muchos elogios de la labor que viene realizando nuestro activísimo diputado y amigo Sr. Llosas.

—El domingo día 18 el decano de los artistas olotenses Sr. Berga (padre) de

10 á 1 de la tarde tendrá abiertos sus talleres para dar á conocer algunas de sus obras pictóricas recientes, de las que procuraremos ocuparnos.

**Eclesiásticas**

Hasta la fecha son seis los sacerdotes que han solicitado el beneficio de tenor de la Comunidad de la iglesia parroquial de Olot, vacante por defunción del Rdo. Codina.

**Procedimiento moderno**  
 en el lavado y teñido de mantillas, velos y mantos de luto  
**ESPECIALIDAD**  
 en visillos, cortinajes, estores de seda, lana y algodón, en blanco y en colores.  
**Actividad y economía**  
 Calle del Norte, núm. 1, 3.º

**Políticas**

En el expreso de mediodía llegó ayer á esta capital el secretario de la Junta Regional Tradicionalista de Cataluña Sr. Dalfau, quien celebró una reunión con varios individuos de la Junta provincial con el fin de ultimar algunos detalles referentes á la próxima visita á esta ciudad del Excmo. Sr. Duque de Solferino y á la organización en esta provincia del tesoro regional tradicionalista.

El Sr. Dalfau salió para Llansá ayer tarde, habiendo recibido en esta capital vivas muestras de deferencia por parte de nuestros correligionarios.

El ministro de la Gobernación está ultimando el proyecto de ley sobre el problema de Canarias, que se propone presentar á las Cortes antes de que suspendan sus tareas.

También estudia un proyecto sobre municipalización de servicios que desea igualmente leer ahora, para que sea estudiado durante las vacaciones parlamentarias.

Créese que también llevará en breve á las Cortes un proyecto de ley sobre emigración.

Han fallecido el subgobernador del Banco Hipotecario, señor Cánovas del Castillo, y el Senador vitalicio conde de Goyeneche. Este tenia noventa y cuatro años y habia veinte que no asistía al Senado.  
 (R. I. P.)

Los elementos nacionalistas-republicanos de esta capital se reunirán hoy en la redacción de *Catalanitat* para concretar sus orientaciones políticas.

**Leemos en El Debate:**  
*El futuro ministerio.*  
 Ahí va, sin rodeos, explícitamente. Presidencia y Marina: Canalejas. Gobernación: Alonso Castrillo. Gracia Justicia: Cobián. Hacienda: Rodríguez. Fomento: Gasset. Guerra: Luque.

Y quizá en Instrucción pública: Gómez de la Serna ó Ruiz Jiménez.

Salen, pues, casi todos los actuales ministros: Merino, Arias de Miranda, Rufz Valarino, Calbetón, Aznar y acaso Burell.

Quedan: García Prieto, que al fin y al cabo firmó el tratado con Marruecos: Cobián, hombre estudioso, laborador, de verdadero prestigio personal: tal vez Julio Burell, hombre muy difícil de tirar por la borda.

Julio Burell, lo haya hecho bien ó lo haya hecho mal es una inteligencia, una audacia, una pluma, una fuerza, por consiguiente.

Se dice que intentan reducir su vanidad haciéndole embajador en Lisboa.

Pero difícil que pique el cebo pez tan listo.

*Y ahora, esperemos.*

Las Cortes se cerrarán de un momento á otro, en cuanto se aprueben, con tropezón más ó menos, las pocas cosas que quedan pendientes.

Una vez cerradas, procederá Canalejas á ejecutar su decisión, decisión que conocemos sobradamente para temer equivocaciones grandes.

**FORESTIN**  
 (NOMBRE REGISTRADO)  
**Chocolate privilegiado**  
 El *Chocolate Forestin* es puro, aromático y sabrosísimo. Se vende á pesetas 3, 2, 1'50 y 1 la libra de 400 gramos, en casa de los señores BURCH, San Francisco. —LAGRIFA, Cort Real. —BATALLER, Ballesterías.—FONT, Forsa.—REXACH, San Francisco.—BURCH, Cort-Real.—BADIA, Platería, y en la Fábrica modelo de productos comprimidos:  
**Calle Anselmo Clavé -- Dtr. Modesto Forest--Gerona.**

**DOCTOR F. COLL TURBAU MÉDICO DEL HOSPITAL.**—(Servicio de Cirujía).—Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona.—Ex Pensionado en París por el Ministerio de Instrucción pública.—Cirujía general y enfermedades de la mujer.—Consulta de 10 y media á 1 y de 4 á 5 y media.—Días festivos de 10 á 12, **Gerona, Forsa, núm. 4, piso, 1.º-2.º** —(Frente á la Administración de Correos).

Difficil es que surja en estos días un problema nuevo y trascendental que dé al traste con lo urdido hasta ahora.

Así, pues, estas Navidades van a ser emocionantes.

A Canalejas le cogarán revestido de emperador.

A varios ministros con el turrón en las nubes.

A otros con la sonrisa del vencedor en los labios.

Sólo el pueblo, el pobre pueblo á quien estas cosas no interesan, tendrá las Navidades de siempre, Navidades de hambre, de miseria y de consternación.

Religiosas

La festividad de la Inmaculada Concepción celebrada el jueves último en el Seminario Conciliar revistió todo el esplendor y solemnidad que eran de suponer, atendido el entusiasmo con que se había organizado la fiesta y los elementos que en la misma intervinieron.

tó por la mañana, como el Trisagio de la función de la tarde produjeron excelente impresión por la magnificencia y grandiosidad del canto.

El Dr. Herranz desarrolló con maestría y elocuencia, en la función de la tarde el tema: Ave gratia plena.

Nuestro Rdmo. Prelado, que asistió á los divinos oficios y á la función de la tarde se mostró complacido con la solemnidad con que los escolares habían sabido honrar á su excelsa Patrona.

Día religioso

SANTORAL

DICIEMBRE 18 Ntra. Sra. de la Esperanza

Domingo.—Nuestra Señora de la Esperanza. Santos Victorio y comps. mrs.; Augencio y Graciano, obs. y cfs., y Sta. Judith, vd.

Cuarenta Horas.—En la Iglesia del Hospital. Por la mañana desde las 8 á las 11 y media y por la tarde desde las 4 y media á las 6 y media.

las 11 y media y por la tarde desde las 4 y media á las 6 y media.

Iglesia parroquial de San Félix.—Misas cada media hora desde las 5 y media á las 8, 9, 10, 11 y 12 menos cuarto.

A las 6 rezo del Santo Rosario. A las 8 misa en el altar de Santa Catalina con explicación del catecismo para adultos. A las 10, oficio conventual y plática parroquial. A las 10, catecismo en las secciones correspondientes.

Iglesia de Santa Susana del Mercadal.—Misa cada media hora desde las 5 y media de la mañana á las 11 y media.

A las 10, oficio solemne. A las 11 y media, explicación del catecismo para adultos. Par la tarde á las dos, enseñanza del catecismo en las diferentes secciones.

Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen.—Misa cada media hora desde las 6 á las 9; 11 y 12.

A las 9 oficio solemne y plática parroquial.

Por la tarde á las 5, rosario y oración mental.

Santo Evangelio

“En el año décimoquinto del imperio de Tiberio César siendo Poncio Pilatos gobernador de la Judea, y Herodes tetrarca de Galilea, y su hermano Filipo tetrarca de Iturea y de la porvincia de Tarconite, y Lisaniás tetrarca de Abilina, siendo príncipes de los sacerdotes Anás y Caifás, vino palabra del señor sobre Juan, hijo de Zacarías, en el desierto. Y vino por toda la región del Jordán predicando bautismo de penitencia para remisión de pecados, como está escrito en el libro de las palabaas de Isaias, profeta: Voz del que clama en el desierto: aparejado el camino del Señor: haced derechas sus sendas: todo valle se henchirá, y todo monte y collado será abajado, y lo torcido será enderezado, y los caminos fragosos allanados, y verá toda carne la salud de Dios...” (San Lucas, capítulo III),

CONSIDERACION

Toda nuestra dicha está en Jesucristo; nuestra salud eterna depende de su vida; ¿coul qué ansia no espera un esclavo á su libertador? Yo, Señor, deseo vuestro

nacimiento con todo mi corazón, y la solitud con que voy á prepararme para recibirlos probará la sinceridad y el ardor de mis deseos.

Table with financial information including 'Facilitados por la casa Vda. de Mateu' and 'Cambios' rates for various banks and locations.

Información telegráfica y telefónica

Extranjero

París 17

Las elecciones inglesas.—Resultado actual

Londres.—El resultado actual de las elecciones es el siguiente: 264 conservadores. 260 liberales. 76 irlandeses. 41 laboristas. Resulta una mayoría de 117 votos para la coalición gubernamental.

La Alsacia y la Lorena

Berlín.—El Consejo federal ha aprobado el proyecto de ley relativo á la Constitución autónoma de Alsacia y Lorena, y el que se refiere á la elección de la segunda Cámara de Landtag de aquella región.

La crisis en Solivia

La Paz.—El ministerio ha quedado reconstituído. Sólo sale del Gabinete el ministro de Negocios extranjeros, al que sucede el Sr. Luis Pardo. La causa de la crisis fué haber desaprobadado el ministro de Negocios los términos del protocolo que el general Pardo firmó en Buenos Aires el 13 del corriente y mediante el cual quedaban reanudadas las buenas relaciones entre Bolivia y la Argentina.

Robo

Tánger.—Dicen de Fez que unos malhechores penetraron en la oficina alemana de Correos, fracturando la cerradura de una puerta, y se apoderaron de todo el dinero que encontraron allí.

La huelga del túnel traspirenaico.

Perpignan.—El prefecto de los Pirineos Orientales y el subprefecto de Prades se han presentado en el lugar de la huelga para intentar una conciliación. Destacamentos de gendarmería procedentes de diversos sitios se dirigen hacia Porte, á pocos kilómetros de la frontera y de la villa española de Puigcerdá. De Perpignan han salido también 50 hombres del regimiento 53 de línea.

Olot 17

Una bandera para el Somatén. Olot 17 á las 17.—Hoy se han reunido en el Ayuntamiento los cabos y

subcabos del Somatén acordando confeccionar una bandera que será bendecida cuando tengan lugar los festejos que se organizarán con motivo de la inauguración de la estación del ferrocarril.

El acto promete revestir excepcional importancia, reinando entre dicho cuerpo armado gran entusiasmo.—T.

Barcelona 17 Conflictos obreros Colisión entre huelguistas y policías.

Esta mañana ha habido una colisión entre huelguistas de la descarga del carbón y unos policías. Dos agentes de la autoridad conduían á un huelguista detenido. Al pasar por la calle de Entenza, cruce con la de Sepúlveda, les salió al encuentro un grupo de huelguistas que les hicieron varios disparos. Uno de los agentes llamado José Alvareda Parera, de 36 años, resultó con una herida de pronóstico reservado en el escroto y pié derecho.

Al oírse los disparos se produjo gran confusión y aprovechándose de la misma el detenido se pudo escapar, juntándose con sus compañeros que se marcharon también. No se practicó ninguna detención.

El guardia herido fué trasladado al Dispensario municipal de Santa Madrona, siendo trasladado después al Hospital Clínico.

El general Weyler

De Madrid ha regresado el capitán general don Valeriano Weyler, haciéndose cargo inmediatamente del mando de esta región militar.

Los voluntarios catalanes

Esta mañana visitó al alcalde una Comisión de voluntarios catalanes, expedicionarios á Cuba en 1869, para pedirle se interese á favor de la instancia que tienen presentada al Ayuntamiento en demanda de una subvención para atender á las necesidades de los individuos más necesitados, todos ellos sexagenarios y sin energías para ganarse el sustento. El alcalde les ha prometido hacer cuanto le sea posible en favor de su instancia. Le han pedido al mismo tiempo que se interese para que las vacantes que ocurran en la custodia de monumentos sean concedidas á los expresados voluntarios de Cuba.

Madrid, 17 La "Gaceta,"

Publica lo siguiente: Disponiendo que se extinga por amortización el actual cuerpo de sobrestantes de Obras públicas.

Aprobando el expediente de expropiación del término municipal de Poble de Lillet, con motivo de la construcción del trozo primero de la carretera de Solsona á Ribas.

Disponiendo se declare que la propiedad y dirección de una farmacia dedicada al servicio público puede corresponder y ejercerse por uno ó varios farmacéuticos autorizados para ello, siempre que cumplan las disposiciones que rigen en este servicio.

Resolviendo expediente promovido á instancia de la Asociación de ingenieros industriales sobre reconocimiento del derecho al ejercicio de la profesión en las especialidades mecánicas, física y eléctrica.

Se resuelve que los que siguieron los estudios con los planes anteriores al 1902, comprendan las especialidades mecánica y eléctrica para los ingenieros industriales y las química y eléctrica para los de la especialidad química, y que los títulos de los ingenieros industriales que siguieron sus estudios con arreglo á los planes de 1902 y 1907 comprendan las especialidades mecánica, química y eléctrica.

Firma de Fomento

Jubilando al inspector general del cuerpo de ingenieros de Caminos, don José Llovera. Idem al de ingenieros de Montes, don Felipe Romero.

Reformando el cuerpo de sobrestantes de Obras Públicas.

Firma de Instrucción

Creando una escuela especial de pintura y escultura del grabado, y una Cátedra que se denominará de Pintura Decorativa. Aprobando el reglamento para la fusión de las Escuelas Industriales de Artes é Industrias.

Las Cortes CONGRESO

Se abre la sesión á las 3'15 bajo la presidencia del conde de Romanones. Las tribunas están atestadas. En los escaños hay tambien mucha concurrencia. En el banco azul, Canalejas y Merino.

El ministro de Hacienda lee un proyecto de ley concediendo un crédito de tres millones y pico de pesetas para el ministerio de la Guerra. Lerrooux sigue su interrumpido discurso.

Hace un ligero resumen de los puntos más importantes que tocó ayer y de las afirmaciones que respecto á ellos hizo.

Advierte que en lo referente al arbitrio sobre la cal y cemento demostró que había aumentado la recaudación y

en lo de las aguas que el plazo para el concurso había sido suficiente; que las bases son legales como lo fué el acuerdo; que las aguas son buenas y bastantes y que las garantías, por parte del adjudicatario, son suficientes.

Si todo está demostrado ¿qué queda por demostrar?

¿Qué el adjudicatario ofrezca garantías para los impugnadores?

Manifiesta que para discutir la totalidad del acuerdo se celebró una sesión de 19 horas y cuando se fué á discutir y aprobar el proyecto por artículos, se retiraron las minorías del Ayuntamiento de Barcelona.

Se retiraron para demostrar que querían imposibilitar la traida de aguas á Barcelona, lo mismo si se trataba de una proposición que si se trataba de otra.

Recuerda Canalejas cuando se habló del impuesto extraordinario en el Parlamento, dijo que el Gobierno lo necesitaba y estaba dispuesto á dar todas las garantías que se le pidieran y algunas más; pues lo mismo hubiera hecho la mayoría radical del Ayuntamiento de Barcelona si se le hubieran pedido garantías en el momento de la discusión del articulado.

Insiste, por lo que se refiere á las garantías del concesionario, en afirmar que el Ayuntamiento de Barcelona no corre peligro alguno, en ningún caso, por adverso que fuera.

Pregunta á sus contradictores si tienen interés lícito respecto de alguna proposición, y si se presenta otra que sea mejor y ofrezca mejores condiciones.

Está la del río Tordera, á distancia mucho mayor que el Besós; está la del Ter, con aguas malas, y está la de la Sociedad Catalana General de Crédito, con una concesión en Andorra.

Las examina todas, y respecto de la última lee trozos de la prensa extranjera, en los que se dice que todavía no era suya la concesión, porque aun no había dado su aprobación Francia, que es uno de los co-soberanos de Andorra.

¿Por qué conceder mayor crédito á la Sociedad General Catalana que á cualquier otra proposición?

Pues á esta el Ayuntamiento le anticipaba cuatro millones de pesetas.

No diré que nada haya defendido la Catalana General de Crédito; pero si pocas garantías ofrece la proposición aprobada ahora, menos ofrecía la Catalana General de Crédito.

Lee un estado de cotizaciones de 1907 de esta Sociedad. Fluctúan las acciones entre 7 y 12 por 100. Subieron al anunciarse que se le otorgaría la construcción del matadero de Madrid y bajaron considerablemente cuando se desmintió la noticia.

Por eliminación hemos venido á parar en que sólo había una proposición aceptable y que la cuestión está en las garantías que ésta ofrece.

Uno de mis contradictores ha hablado de moralidad y otro de decoro nacional.

Dice que le extraña que el señor Ventosa, que es hombre hábil, haya enseñado el lado flaco.

(Continúa la sesión.)

Municipalización de los servicios

El señor Merino prepara un proyecto de municipalización de servicios, otros sobre la emigración y el problema canario, que se propone presentar á las Cortes, después de las vacaciones.

La ley del "candado". Reunión de la minoría tradicionalista.

Los carlistas é integristas se han reunido cambiando impresiones acerca de la marcha de los debates parlamentarios.

Acordaron persistir en la obstrucción y oponerse también á la prórroga sistemática y progresiva de la sesión, por considerar este procedimiento antirreglamentario.

Asamblea de Sociedades económicas.

La Asamblea de Sociedades Económicas ha aprobado varios temas, entre ellos uno reclamando para las Sociedades Económicas la representación en los tribunales y Consejos creados por los tribunales industriales y Consejos de Conciliación.

El señor Canalejas.—Despacho con don Alfonso.—Conferencias.—Cambio de impresiones

El presidente del Consejo, repuesto de la indisposición que sufrió anoche en el Ateneo, se ha levantado hoy muy temprano, despachando con su secretario particular varios asuntos. Luego fué á Palacio á despachar con don Alfonso.

Al salir de la estancia de don Alfonso se dirigió al domicilio del Sr. Montero Rios, conferenciando con él por espacio de más de una hora.

Cambiaron impresiones sobre la marcha de los debates en la Alta Cámara. Ambos presidentes convinieron en acelerar todo lo posible la discusión de los presupuestos.

El Congreso africanista

En la cuarta sesión del Congreso Africanista se acordó pedir la modificación de los itinerarios marítimos existentes entre Cádiz, Africa y Fernando Poo; que se dé mayor amplitud al artículo 8.º del arancel sobre la libertad de cultivo y elaboración y venta de tabaco en Melilla y la creación de un Banco colonial.

# REVISTA AGRICOLA SOCIAL

## La dona catalana

### Problema importantissim

No estranyin, no, que el problema de la formació del caràcter de la dona ens preocupi tant i tant, donchs el considerem dels més importants, per no dir el més gran dels problemes. Les persones pensadores elsan el crit cada dia més fort, de que la societat va per camins de perdició i que s'estimbarà, si no torna cap a Jesucrist, unich cami de salvació. Referintnos a nostra aymada Catalunya, ja que CREU Y ARADA se fundà pera contribuir a la regeneració de Catalunya, per trevallar per la religió, per la agricultura, per la qüestió social, ¿quín te la culpa del mal parlar, de la indiferència, de la falta de sòlida religió, de la creixent immoralitat i de que l'error i la injusticia triomfin? Si en un camp se n'apoderan las malas herbas, es clar qu'es culpa del pagés, que'l treballa poch o malament. Donchs no podem negar que sí'l camp de la família, el camp del poble el camp de la comarca, el camp de Catalunya, estan farcits de malas herbas d'incultura, d'atrás, d'immoralitat, d'errors, y en las ciutats hasta d'odi a la religió, es per culpa dels educadors, es per culpa dels catòlics indiferents, comodons y poch despresos; es porque'ls sembradors d'iniquitat son mes actius que'ls sembradors de la veritat y del bé.

### Unich remey

Y tant van avansant els enemics de la societat, que si no fem suprens esforços, prompte quedarán duenyos del camp. Donchs bé, unich remey es guanyar per Cristo y per l'ordre social a las novas generacions, principalment per medi de la bona educació en la família, en la escola y en el periodich, ab intervenció directa de la Iglesia per encàrrec de Jesucrist. En la bona majoria de las escuelas no se dona sòlida educació cristiana; dels periodichs per un que educa n'hi ha una dotzena que perverteiven y per mes desgracia en la generalitat de las familias no sols no educan els pares, sino que donen mal exemple.

### Principal escola

Molt podrian lograr las bonas escuelas de educació cristiana, pero la escola principal es la família, la llar doméstica y especialment la dona, la mare. Si, la família fa l'home, y més encare la mare es la principal educadora. La mare forma el cor dels fills, el caràcter y las costums per tota la vida. Las màximas, els homes y las donas que governan a la societat se formen en la família, la opinió pública es la opinió del conjunt de familias, donchs la vida doméstica es la preparació a la vida social, y si'nns falten homes de caràcter es perque falten familias de caràcter. Las familias son las escuelas principals y mes influents en els noys y noyas, homes y donas de demà. Un bon pare val com deu mestres d'escola y una bona mare educadora val per cent mestres, diu Herbert.

La família es la ensenyansa en acció, la educació ab exemples, que es la millor y mes sòlida, y com que la mare te molta mes influencia que'l pare sobre l'esperit i el cor dels fills, sobre las sevas accions y conducta, l'exemple y qualitats de la mare tenen grandíssima importancia.

### Urgeix la cultura de la dona

Mireu si'n te d'importancia la formació de la dona que com diu Emerson, la dixta y la desgracia, la civilització o la barbarie, la vir-

tut o el vici, la salvació o la perdició, la cultura o incultura dependeixen en gran part de lo que son las donas.

De modo que per lograr la cultura, el benestar y la moralitat de Catalunya, hem de formar la dona catalana ab capacitat, virtut y energia per la seva elevadíssima missió dintre la família y dintre la societat. Oh donas catalanas, si estimeu a Catalunya, si estimeu vostre poble y vostra família, poseu vostre amor a la religió, vostre amor a la família y vostre amor a Catalunya per sobre de tots els partits, per sobre totas las políticas y poseu tota vostra influencia per lograr que vostres marits, gemans y fills votin pels que hagin donat probas d'estimar la religió, d'estimar la patria, d'estimar la lley cristiana y oposeuvos ab totas vostras forsas contra las escuelas laicas y contra els mals periodichs que volen robarnos el mes preuat tresor, la religió de Jesucrist. La violació mes criminal es el fer obligatoria l'ensenyansa laica o neutra, que vol dir contra Jesucrist.

EL CONFERENCIANT

## Glissons s'arianas

### La fertilizació de la terra per una forratjera

Tornanthi ab el sistema Solari, es precis fer notar que tot ell se basa en el cultiu d'alguna de las forratjeras convenientment abonada quimicament Qui no compregui l'art de fer prosperar una planta forratjera o lleguminosa en las suas terras, jamay podrà aplicar be y ab grossa ganancia el sistema Solari. El mateix Solari topà ab aquesta dificultat en sos primers ensaigs y fou el primer problema cultural que se li presentà per resoldrer. En la sua finca no s'hi donava be el trebol, que fou la forratjera per ell elegida y foren necessarias repetidas sembrans en diferents épocas y variar algunas de las materias quimicas perque al fi hi prosperés el trebol y al darrera d'ell doblés y tripliqué la cullita del blat.

Lo qual ensenya que l'agricultor no's deu desanimar si veu que ni en la primera ni en la segona vegada assoleix el resultat que intenta; no's deu culpar el sistema, sino la nostra ignorancia, que en aquell cas particular no ha conseguit encara vencer todas las dificultades que en sos principis presentan els problemes de la producció.

Lo cert es que todas las terras tenen la sua forratjera y en el trobar-la estriba tot el bon exit de lo que's persegueix. Hi han terras adaptadas a casi be todas las forratjeras, o de seca o de regadiu, pero hi ha terras que'n podriam dir rebelles, que es menester coneixer si no's vol o pot fer us del analisis quimich, valguente de repetits ensaigs, fins averiguar l'element en el que mes profrejen, per poderli retornar ab l'abono quimich, aixis per exemple las faltadas de cals anirà millor abonarlas ab Escorias Thomas y Sulfat de potassa que no pas Supeafosfat y cloruro potassich.

¿Que aixó suposa algun coneixement del art d'adobar racionalment las terras? Va sense dir, mes quin art hi ha que no'ls necessiti els seus coneixements y molt majors? D'aquí s'ha de veurer la necessitat de la agremiació agricola per tot arreu, perque ab el contacte y sobre tot l'exemple practich, els uns instrueixin als altres, practicant aixis la Santa Caritat cristiana, un xich massa olvidada en nostres dias en lo que atany a la instrucció professional.

Sens dubte que una de las millors tasques realiadas per la Setmana Social de Barcelona haurá sigut la visita a la Colonia Güell y el convenciment que haurá portat a tots de que'l remey als conflictes socials mes que d'altre cosa ha de ser obra de la protecció al treball. No es tant qüestió d'aixugar llàgrimas ab bo-sins de pa donats de limosna, com d'ensenyar y proporcionar medis de guanyarse'l pa de cada dia. Al pagés se li ensenyi a retornar la fertilitat a las terras, com se logra per medi del Sistema Solari, y si aquest mentor es el sacerdot, el propietari o el mestre, el pobre agricultor, que moltes vegadas no sab com fersho per cumplir ab las sevas moltes obligacions, sabrà serlos agraht y sarà un dels mes poderosos elements del sosteniment del ordre social. Si a mes d'aixó o juntament ab aixó se li ensenya a defensarse ab el vot contra els mals polítichs, tindrem la millor base per l'arreglo de tot el problema social, que després de tot es el problema del pa.

EL CAPATÁS

## La pobresa agricola d'Espanya

¿No es veritat que n'es de trist y fins afrentós aquest títol pels espanyols? Donchs no'ns l'hem fet nosaltres, es de la Fulla Agricola de La Veu que no sol pecar de pessimista, que'l posa de capsalera de la petita ressenya de lo que digué el Sr. Corella, un dels oradors mes coneguts del Congrés agricola celebrat a Saragossa.

Y no n'hi ha per menys. Escoltemo a dit senyor:

«El granero del mundo» com fou Espanya, necessita importar per falta de producció suficient, vuitanta milions de pessetas anyals de blat, y moriria de gana molta gent, si aixis no's fes».

«La terra dels signons (Castella) necessita comprane cada any a Megic y al Marroch deu milions de pessetas».

«Nostre agricultura y ramaderia deixa tant de produhir, que anyalment tenim que comprar al extranger: caps de bestia per valor de divuit milions; fustas, trenta nou milions; altres productes, cent trenta milions».

«Diguemme si anant a aquest pas hi ha gayre, pervindre per Espanya?»

Y lo mes trist es que no's veu fi a aquest desgabell, perque no hi ha qui tracti de posarli remey. Jo ho hauria d'haver entés de una vegada els espanyols y hauria d'estar en vies de fet el Partit nacional agrari que no n'ha d'estorbar cap mes de bo. ¿Si Espanya està constituída principalment per la classe agricola! Donchs que ha fet aquesta fins ara? O ha deixat fer als partits, que la van esmicolant y portant a la miseria, o lo que es pitjor, els agricultors mateixos no han sabut sustraures a l'obra anorredora de las fraccions políticas, fentse d'alguna d'ellas.

Espanya no son els partits, a lo mes els partits han de ser pera contribuir al benestar d'Espanya; pero quant se disputan la gobernació del Estat, com quatre gurmants se disputan un tall de carn, aleshores ha arribat el moment de'ls que forman la verdadera Espanya escombrarse tots y sentarse els en son lloch. (\*)

(\*) Del partit carlista, digué D. Carles, que no s'havia d'anomenar partit, en qual cas, se confondria ab la verdadera Espanya.

Y aixó es lo que vindria a ser el Partit nacional agrari: una agrupació de casa, de espanyols de casa seva, que per ser els qui treballan y pagan, siguessin també'ls qui administrin els seus cabals, ni mes ni menys de lo que's fa ab els Municipis en que hi entren a regir el poble gent com cal.

Tota desviació d'aquesta linia de conducta'n refindrà en el llastinós estat de postració nacional a que per nostres errors, per nostra falta d'orientació, hem esdevingut, siguent de temer que quant nos voldrem corretgir ja haurém fet tort.

R.

## Crónica

### Paraulas malsonants

En una informació de la cullita de blat en guany a Espanya, hi llegim unas paraulas tan mal dites com aque'las: «el incremento de los riegos ha regularizado las cosechas, haciendo que el labrador no dependa del capricho de las nubes y libértandole de la tiranía de las sequias».

Aixó del capritxo dels núvols y la tirania de las sequias, te un regust de gentilisme que fa recordar els qui creyan en la fatalitat dels aconteixements. Volguentho esplicar tot, no esplica res, donchs en altre lloch del mateix escrit diu que en alguns indrets d'Espanya las plujes foren sobreabundants y en altres fou estroçada la sequia. Lo mes que s'en podria deduir d'aquí es que no foren repartiadas proporcionalment las plujas, y ¿me farian el favor de dirme quin es el repartidor?

Alguna cosa hi pot l'home ab la conservació dels boscos; pero es cert que sobre la providencia dels homes n'hi ha un altre de Providencia que dona o quita els beneficis, com el de la pluja, com li plau.

Negarho es estar a las foscas en mitj de la llum.

A mes de que ¿hi podria haver regadius si no plogués a una banda o altra per alimentar d'aigua els rius?

Luego es indiscret aquest llenguatge y diu molt poch a favor del cristianisme de la persona que l'usa.

### Ja hi estem anant

Las cosas se conservan per aquells matixos medis que vingueren a la vida. Centralisme y Municipi no ligan; perque aquets sigan tals s'han de deslligar de las ingerencias del Estat en la vida local en alló que no es de la seva incumbencia.

Ara a Barcelona ho comensen d'entendre, promouent una seria campanya a favor de la bona administració municipal, y juntant en una acció comú municipal els elements de las distintas fraccions políticas.

Ara comensan de debó.

¿Quant temps hem passat en lluitas esterils, decantantnos cada jorn mes a la ruina!

A Barcelona y per tot arreu s'ha de treballar en preferencia pel resorgiment de la vida municipal; tinguent els Municipis tindrem tot lo demés.

(Aquesta revista se publica en fulla solta ab el títol de CREU Y ARADA per la propaganda popular. Dirigirse a F. Geli, Cort-Real. Girona.)



**Chocolates  
Torrent**  
Bañolas (Gerona)



Casa fundada en 1796. Proveedores de la Real Casa  
Especialidad en molindas de encargo

Precios: desde Ptas. 0'65, 0'70, 1'00, 1'25, 1'50, 2'00, 2'50, y 3'00. los 400 gramos

## Gran casa de viajeros La Marina

Plaza del Carril, ó, frente a la Estación de Francia

Este acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado, dotándolo su dueño de todas las condiciones de confort y comodidad, como los mejores en su clase.—Habitaciones espaciosas y ventiladas, alumbrado eléctrico, timbres, Water-closet.—Nuevo y grandioso comedor capaz para 100 cubiertos, artísticamente decorado por el pintor DON EMERIO OLIVERAS.—Salón de lectura.

Especialidad en refrescos.—Precios módicos.

### Obra interesante

*La Voz de la Iglesia y  
La Unión de los Católicos*

por el Rdo. José Burch Ventós.  
—De venta en la Librería del  
Carmen, Ciudadanos, 20  
precio 2 ptas.

### Armería de Cayetano Carbó

Plateria, 30, esquina—Gerona

Gran surtido de escopetas de todas clases y sistemas. Revolvers y pistolas. Cartuchos central. Fouché de todos calibres. Pólvora de caza; inglesa legítima procedente de la «Unión Española de Explosivos».

Para la concentración de armas se reciben toda clase de encargos.

## Licor Montserratina (Llulliana)

elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat  
higiénico, tónico, digestivo,

Exportación a Provincias y Ultramar  
Representante en Gerona: D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11  
Fabrica en Barcelona: Roger de Flor, 162.

Sucesores de J. Bertran

## Pensionado Católico

Dtor: Don Vicente Torres Espejo, Pbro.

Especial para estudiantes, señores sacerdotes y familias cristianas  
Sitio cent. loc.—Precios económicos

Travesía de Trujillos, 2-2.º derecha.—MADRID.

## Imprenta y Librería del Carmen

20, Ciudadanos, 20 = GERONA

Especialidad en trabajos de lujo, Carnets para bodas, bautizos, banquetes, sociedades, etc. etc.  
Inmenso surtido de artículos de escritorio. Novedad en postales.